

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2182

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicacos, à precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 8 de Julio de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 7 DE JULIO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluvióme- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
758	757	1	28	18	23	10'6		Despejado	N. O.	Termómetro seco 28 Húmedo 18'50

Ni en paz ni en guerra

M. J. Lainé publica en el *Mreure de France* un artículo titulado *La conquista pacífica en España*, del que se ocupa extensamente *El Liberal*, de Madrid.

Lo que el publicista francés escribe es, desgraciadamente, una verdad en lo que se refiere á la incapacidad de España para obtener los beneficios que al capital y á la inteligencia brindan nuestro suelo y sub-suelo.

En lo que no creemos es en el singular afecto que nuestro colega madrileño supone en M. Lainé hacia nuestro país.

Lo que ocurre es que á los pueblos emprendedores y laboriosos, á los que no dejan pudrirse el dinero en las arcas ó en la usura grande ó chica, ni á la inteligencia adormecerse en el menguado cerebro de los que en esta Patria desventurada no saben más que ó pedir limosna ó derrochar néciamente su fortuna en fiestas y jaranas, esos pueblos que trabajan teniendo conciencia de la vida, y de la vida moderna sobre todo, se desesperan viendo la riqueza que duerme el sueño de los idiotas por falta de capitalistas sin avaricia y de cabezas con inteligencia.

Ven que los empréstitos se cubren prodigiosamente; que las desastrosas guerras durante muchos años, con cortos intervalos, y sobre todo las últimas, no nos han aniquilado; que una misteriosa fuente de vida palpita con vigor inconcebible á po-

co que se escarbe, y piensan con mucha razón: «¡Qué lástima! ¡Si nosotros estuviéramos allí!»

Y viene lo de siempre: una trans-fusión de sangre de raza superior que nos hace falta, una conquista pacífica, etc., etc.

Nos es perfectamente igual que sean ingleses ó franceses, lucha de maestros harto bochornosa y de-primente para nosotros.

M. Lainé habla del obrero español y ensalza sus felices condiciones. Es lo único á que podemos aspirar, á ser obreros distinguidos, según juzgan los extranjeros á los españoles.

Se quiere y se busca nuestra con-quista pacífica, y debemos pensar que muchas veces el dinero es más temible que los cañones, porque es más despótico y más consciente, y, sobre todo, que llega un momento en que tiene razón cuando manda y ordena, pues por algo se le dejó entrar y se le entregó la sartén por el mango.

A esas insinuaciones de fuera debe responder el despertamiento de la vida nacional con todas sus energías. La honra de la Patria debe mostrarse á la moderna, en el ansia de vivir, en no quedar á la zaga en el concierto de los pueblos, en no condenarse al suicidio lento por in-acción ó incapacidad, en no rendirse armado de todas armas por care-cer de vigor é inteligencia para es-grimirlas.

A esefin deben contribuir primer

término los Gobiernos, porque des-de las alturas del poder puede hacer-se mucho; y el pueblo español lo ha de pedir de tal manera, que no val-drán contra su demanda oídos sor-dos ni ojos ciegos.

Es triste que se piense en conquis-tar á España en paz ó en guerra sin que del fondo de nuestra alma nacio-nal surja la protesta traducida en el movimiento entusiasta de nuestras fuerzas aplicadas al trabajo con la dirección del propio entendimiento, si es que queremos seguir siendo un pueblo libre.

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

González Bravo 8 de Julio

Pocos políticos españoles, especial-mente de los modernos tiempos, ha-brán llegado al grado de energía, au-dacia, valor cívico y actividad que el memorable D. Luis Gonzalez Bravo, progresista batallador y furioso en los comienzos de su vida política, des-pués adalid de las ideas moderadas y dictador político que gobernó como quiso, sin trabas, sin cortapisas, sin vacilación, sin miedo, en plena dicta-dura, atropellando leyes y gerarquías cuando á su política convenia y con-vertiendo á España en teatro de au-tómatas, cuyo absoluto y omnipoten-te director era él, por lo que su per-sonalidad llegó á hacerle execrable hasta para sus amigos, al propio tiempo que pasaba á la Historia como modelo de políticos enérgicos, intransi-gentes y osados.

Si como político fué Gonzalez Bra

vo un dictador odioso, como hombre hizo merecedor de grandes alcañan-zas, pues fué un modelo de padres de familia, amigo y caballero sin tacha, literato eruditísimo—ocupó un sillón de la Academia Español—lagran admi-rador y protector de las bellas artes, generoso, honrado y jurisconsulto ta-lentado y recto, debido á lo cual fué gloriosa su muerte, ocurrida en Biaz-ritz el 1.º de Septiembre de 1871 á consecuencia de la ruptura de una aneurisma, por amigos y enemigos, á pesar de lo recientes que aun esta-ban las heridas por él causadas.

Gonzalez Bravo nació en Cádiz el 8 de Julio de 1811; en Madrid estudió Filosofía y Humanidades, y Jurispru-dencia en la Universidad de Alcalá de Henares, terminando su carrera cuando apenas contaba 22 años de edad.

Sin abandonar sus tareas de aboga-do, dedicóse al periodismo, y desde su célebre *Guirigay* y ocultándose bajo el pseudónimo de *Ibraim Clarete*, combatió con tanto denuedo como ensañamiento á los moderados; pero esto no impidió que en 1840 se pasara con armas y bagajes á las filas de los que hasta entonces hizo blanco de sus sangrientas sátiras y de sus habi-lísimos insultos.

Tal evolución elevó á tanta altura su personalidad política, que desde entonces fué una de las más impor-tantes figuras del partido moderado.

En 1841 se sentó por primera vez en el Congreso, figurando entre los que combatieron la candidatura de Espartero para la Regencia, defen-diendo la regencia trina; en 1843 to-mó parte en el alzamiento contra los llamados *ayacuchos* y en la farsa de Torrejon de Ardoz, viéndose en Di-ciembre de aquel mismo año elevado á la presidencia del Consejo de minis-tros y al ministerio de Estado: en-tonces contaba poco más de 32 años de existencia.

Su primer acto como presidente del Consejo fué la célebre acusación formulada contra Olózaga, acto á que siguieron la disolución de las Córtes

y la guerra que declaró á los progresistas, negándose á reunir aquéllas dentro del plazo marcado por la Constitución, inaugurando así la dictadura ministerial que tantos enemigos habia de proporcionarle.

Cinco meses solamente fué primer consejero de la Corona, y en tan corto tiempo, jugándose el todo por el todo, puso en vigor una política tan reaccionaria, que solo es comparable á la del general Narvaez.

Desde su salida del poder hasta 1847 fué representante de España en Lisboa, y hasta 1865, año en que se hizo cargo de la cartera de Gobernación, representó á diferentes distritos en el Congreso, siendo en el período que medió entre las citadas fechas cuando pretendió inútilmente ingresar en el partido demócrata.

Tanto en el período en que fué ministro de la Gobernación, como en el que por segunda y última vez desempeñó la presidencia del Consejo de ministros, continuó siendo el reaccionario furibundo, el político enérgico, batallador y valeroso.

Al ocurrir la revolución del 68 era primer consejero de D.^a Isabel II y con ella marchó al extranjero, donde falleció.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

¿QUÉ SE HACE EL DINERO?

Eso es lo que se preguntan todas las víctimas de las expoliaciones gonzalistas; esto es lo que dicen cuántos se ven saqueados por los agentes del Ayuntamiento que, ora por el ilegal arbitrio sobre puertas y canalones, arbitrio que se cobra sin autorización de la superioridad y que por lo mismo es ilegal; ora por el decarros, cuyas tablillas van á renovar estos días para mejor estrujar á los agricultores; ya por el reparto de estrarradio; ya por el de aceite y sal, y cien más, van acechando y persiguiendo la última peseta. Continuamente se vé á los empleados municipales repartiendo avisos, papeletas de apremios y apurando los recursos todos para que los contribuyentes vayan á ingresar en la recaudación de arbitrios lo que necesitan para poder dar de comer á sus hijos. Y el vecindario que mira asombrado ese continuo estrujar el bolsillo del contribuyente, ese esquilmo escandaloso, se pregunta á menudo:

—¿Qué se hace tanto dinero? ¿A dónde va á parar la sudor del pobre trabajador, que come quizás sin pan ni aceite para poder pagar los impuestos municipales, antes que le embarguen el mulo ó el único colchón de sus hijos?

—¿Es que el tirar miles de carretadas de tierra al río, tierra que se lleva la corriente y que nadie puede cubicar, no significa ni vale nada?

—¿Es que el destruir unas murallas para dar mas valor á los patios y solares de los protectores del cacique, no explican ni representan nada?

—¿Es que el construir un pozo artesiano que se concluirá allá por el siglo que viene, y sobre todo el construirlo en un prédio propiedad de Gonzalez, no vale nada?

—¿Es que el sacrificio de vivir en la Corte para hacer la felicidad de Tortosa, los viajes continuados, el contener las impacencias de los acreedores, el acallar á los que consienten tal desbarajuste y tales latrocinios... no valen ni significa nada?

—¿Es que cree álguien que el oficio de pantalla, por nécio y mentecato que éste sea, se desempeña por gusto y gratis?

—¿Qué se hace el dinero?

—Cuando se vé á una familia de vagos que sin oficio, ni rentas, come y vive y dedica sus perpétuos ócios á toda clase de vicios...

—Cuando se mira á vividores de la política, de esos que se alquilan á todas las situaciones, que ayer llevaban blusa y hoy visten levita...

—Cuando se oyen por doquier las cajadas de la continua orgia del personal de las Casas Consistoriales y se oye el rodar de los carruajes de los empleados, y se conocen sus distracciones...

—¿Para qué preguntar qué se hace del dinero? ¿Acaso no saben todos cómo se invierte, cómo se gasta y dónde va á parar esa caudal que diariamente sale del bolsillo del infeliz contribuyente?

Así se explica que al año de imperar esta situación municipal se levanten hasta las piedras contra tanto escándalo, contra tantos ágios y latrocinios; así se comprende que el vecindario todo esté indignado ante unos reparos que, con ser exagerados y monstruosos, no son suficientes para subvenir á tantos gastos superfluos, á tantas fastuosidades estúpidas, á tantos vicios, como con escándalo de todos ha importado y sostiene el gonzalismo.

NUESTRA DENUNCIA

Segun nos dicen, el órgano de la vagancia gonzalista dá la noticia de que, para acallar nuestras protestas contra el reparto de aceite y sal, la alcaldía ha denunciado nuestro periódico á los tribunales.

Igual distinción ha merecido nuestro apreciable colega *El Estandarte Católico*.

Pero ¿qué se han figurado esos marrachos del gonzalismo?

—¿Es que creen que con la amenaza de los tribunales van á amordazar á la prensa para continuar entre tanto, sin protesta de nadie, esa serie no interrumpida de escándalos y vejaciones de que ha sido víctima durante la actual dominación nuestro vecindario?

No; ni con denuncias, ni con procesos, ni con todos los atropellos con que acostumbra á amparar sus ilegalidades y escándalos el gonzalismo, callaremos nosotros, ni callará la prensa toda local, hasta conseguir que las autoridades superiores y los tribunales de justicia amparen y defiendan á nuestra ciudad contra las demasias y depredaciones del gonzalismo.

Vengan, pues, denuncias á falta de razones y argumentos para defender esas ilegalidades, atropellos y esos escándalos, que nosotros, y con nosotros toda la prensa local, no hemos de cejar en nuestra campaña contra todos los robos del gonzalismo y en defensa del vecindario, hartado sufrido y paciente.

UN REPARTO ILEGAL

Ya lo saben nuestros lectores; el reparto de consumos sobre el aceite y sal es nulo, es completamente ilegal.

Contra él recurriremos nosotros y otras várias entidades de Tortosa que, atentas a la defensa de los intereses del vecindario, no pueden consentir tamaña ilegalidad, tamaño atropello.

Asustado el caciquismo gonzalista, anuncia que cuantas reclamaciones justas se formulen serán atendidas, y al presentarse anteayer varios contribuyentes con este objeto al Ayuntamiento, les contestaron con cierta compasiva sonrisa, añadiendo que... serian atendidas el año que viene en el próximo reparto.

El contribuyente no debe acudir al Ayuntamiento á ser víctima de las burlas y chacota de los empleados, sino al Delegado de Hacienda, exponiendo las razones legales en que funda su reclamacion, en la conviccion de que será atendido.

La indignación del vecindario crece á medida que van conociéndose las cuotas exageradas y monstruosas, y á medida que van recibiendo los avisos para satisfacerlas dentro de un plazo verdaderamente irrisorio; y esa indignación justa y lógica de los contribuyentes contra la vagancia gonzalista, sería suficiente para barrer esta situación municipal, si muy pronto no debiese caer arrastrada por la caída de otros tan culpables como éstos de las desdichas de Tortosa.

Nuestro apreciable colega el *Diario de Tortosa* publica un notable artículo dirigido al Sr. Delegado de Hacienda, demostrándole, con la elocuencia de los números, lo ilegal y absurdo del reparto de consumos sobre el aceite y sal y pidiéndole que se esponga de nuevo al público, suspendiéndose, interin, el copro de las cuotas señaladas.

Nuestro colega, como los demás periódicos locales, merece sinceros plácemes por su brillante campaña en defensa de los intereses del vecindario y contra los atropellos del caciquismo gonzalista.

El telegrama del Sr. Dato, que se recibió en el Gobierno civil de la provincia, dando cuenta de la dimision del Sr. Villaverde, dice lo siguiente:

«Ministro á gobernador.—Para restablecer su quebrantada salud, ha presentado la dimision el Sr. Fernandez Villaverde; siéndole admitida con gran sentimiento de todo el Gobierno. Para reemplazarle ha sido nombrado el Sr. Allende Salazar, que jurará su cargo á las nueve de esta noche.»

Para la corrida que tendrá lugar esta tarde á beneficio del diestro Chirrita, se ha contratado á los diestros siguientes:

Espada, Francisco Duart, *Chirrita*.—Sobresaliente, Juan Llatche, *Picaito*.—José Turel, *Posturita*.—Salvador Serra, *Serragerito*.—Pascual Gadea, *Cadeita*.—Antonio Martín, *Olivero*.—Un puntillero.

Se despachan las entradas en los sitios de costumbre.

En el Seminario Pontificio de Tarragona han recibido el gra-

do de licenciados en Sagrada Teología los Rvdos. D. Francisco Granell y D. Francisco Borrás Juan, de esta Diócesis, siendo el segundo natural de Vinaroz.

Ayer nos faltó el cambio de nuestro apreciable colega *La Dinastia*, de Barcelona. ¿A dónde habrá ido á parar?

La Audiencia Territorial de Barcelona hace pública en el *Boletín Oficial* de la provincia la sentencia recaída en autos declarativos de mayor cuantía sobre nulidad de testamento ó ógrado seguidos por D.^a Petrolina Falcó contra D.^a Sara Cid y otros de esta provincia.

Con media hora de retraso llegó anteayer á Tarragona el tren expreso de Valencia, por haberse recalentado el eje de las ruedas del coche correo y tener que cambiar la ambulancia á otro carruaje.

En breve aparecerá un decreto del Ministerio de la Guerra para no cursar instancias en petición de cruces pensionadas por las campañas de Cuba y Filipinas.

Telegrafian de Nueva York diciendo que en la fiesta nacional conmemorativa de la independencia de los norteamericanos, celebrada el día 4 del corriente, la función de fuegos artificiales tuvo resultados funestos á consecuencia de un accidente que se produjo.

El accidente revistió los caracteres de una verdadera catástrofe, pues resultaron muertas 34 personas y heridas nada menos que 1.300.

Las observaciones meteorológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, Mortimer Bellaubi y Francisco Esperanzi.

En Salamanca se ha incendiado la torre de la catedral y se desprendieron las campanas por la escasez de agua para dominar el incendio.

Nuestro paisano el novillero Francisco Duart (Chirrita) ha sido contratado para las corridas que se proyectan celebrar en Gandesa y Benisanet durante las fiestas mayores de dichas poblaciones.

El general Jaramillo y toda la Comisión existente en Manila embarcará con rumbo á España á fines del presente mes.

Dice «La Opinión», de Tarragona, que anteayer no recibió nuestro cambio. Pues conste al colega que fué depositado en esta Administración de Correos.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, segun certificado de análisis que posee verificado en esta plaza. Guano especial para maiz.

En una escarpada y escondida roca del término municipal de Castillonroy ha sido hallado el esqueleto de un hombre que se supone ser el de un sujeto de aquella localidad, desaparecido hace mas de dos años, sin que nadie consiguiera dar cuenta de su paradero.

Se cree posible por consecuencia de ese hallazgo el descubrimiento de un horrendo crimen.

El Juzgado del partido de Tamarite instruye la correspondiente sumaria con el interés que el caso requiere y para intervenirla á ido á Tamarite el inteligente y celosísimo Teniente Fiscal de la Audiencia de Huesca nuestro particular amigo D. Pompeyo Canizares.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior recomendamos el depósito de nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes, Santa Teresa, 4, elaborado con toda perfección, con pura y cristalina agua de la Caramella, en la fábrica del Sr. Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Precios: al por mayor, iguales á la citada fábrica; al por menor, un kilo ro céntimos de pesetas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Olivares*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Esbozos de Novela
FELIPE II... CESANTE

Admirado de propios y extraños, véase en nuestro Museo del Prado un hermoso lienzo de Pantoja de la Cruz, retrato de Felipe II, en el que se reflejan no solo las líneas características de aquel severo rostro, sino la fisonomía moral de tan discutido monarca.

Una reproducción viviente, fidelísima y exacta de aquella obra, tenía delante de mí, en uno de los bancos del *Café de Numancia*, en la calle de la Magdalena, tomando una taza de café con leche y media tostada con manteca; con una fruición, con una calma y un apetito, de que jamás disfrutara aquel sombrío y prudente príncipe.

Aquella frente despejada, la mirada tranquila, trasparente, azulada, la boca con el eterno desdenoso pliegue, el rostro sereno, grave é imponente, eran los del mismo Felipe II; y al ver que entre sorbo y bocado deteníase pensativo y mas se frunció aquel severo entrecejo, tuve para mí que en el fondo de aquellos pliegues reflejábese la labor titánica de un cerebro preocupado por los trabajos de Guillermo de Orange en Flandes, la ambición de D. Juan de Austria, la sucesión de Portugal, la traición de Antonio Pérez ó la suerte de la Invencible.

Ocurrióseme en aquel momento la idea de si mi Felipe II fumaba ó no, y para dilucidar aquella duda histórica, como estábamos en la misma mesa, ofrecí un cigarrillo de Henri-Clay, con toda la atención y miramiento á que se hacia acreedor mi personaje.

—¡Gracias, caballero, contéstome al aceptar mi modesto obsequio, inclinando la cabeza con una dignidad que me pareció verdaderamente regia, y cual si al producto de la Vuelta

de Abajo tuviera la maravillosa virtud de despertar la dormida locuacidad de los reyes de piedra de la plaza de Oriente y de los lienzos de Pantoja y Velazquez, comenzó á hablar Felipe II y me contó cé por be toda su triste y accidentada historia.

—El Sr. Groizard es la causa de todas mis desgracias....

—¿Cómo...?

—Sí; señor; él tronchó la dicha de mi vida y de mi hogar dejándome cesante. Vivía feliz con mi mujer y mis hijos en la Moncloa, mas regalado que el propio ministro, hasta que un paleta extremeño vino á ocupar mi destino. A los siete dias, mi mujer se marchaba con un picador; á los dos meses, un toro del Sotillo vengaba mi honra despachurrándole contra la barrera, y cuatro dias despues regresaba Rafaela al hogar doméstico llena de cardenales y otras señales inequivocas de las caricias del difunto.... pero ¡ay! que no fué eso lo peor, sino que desde entonces no me deja comer ni dormir ni vivir con la pretensión de que me haga torero....

—¿Torero V.? le dije sorprendido.

—Sí, señor, torero... y no hay quien la apée. El primer dia me llevó al Madero para que me acostumbrara al espectáculo; pero al ver aquella repugnante confusión de toros y matarifes, todos revueltos, súcios y cuajados de sangre, aquellas masas negras, cardenas ó retintas que embisten con rabia, con desesperación, y, cual heridas por el rayo, se desploman al certero golpe de la puntilla, y luego la sangre que borboteando cae en sendos cubos y rebosa al suelo formando primero rojas charcas y luego un arroyo grande, inmenso.... y allí cerca, mirando aquel cuadro dantesco y terrible, un grupo de señoritas pálidas como espectros, naturalezas anémicas y cloróticas, que tragan vaso tras vaso de sangre caliente, vívida aun, que deja en sus labios una roja mancha que, sin querer, recuerda á las hienas y chacales.... no pude resistir más y me desmayé.

—No es por ahí por donde se empieza, el oficio, le dije, dándole otro cigarrillo.

—¿Por dónde... pues?

—¿Cómo se llamaba el picador de... marras?

—Se llamaba... el *Tripas*; pero no me recuerde V. mi...

—Pues debe V. imitar al *Tripas*; así llegó á ser un picador... modelo. Por la mañana, paliza á la mujer; por la tarde, segunda edición de la mañana; y por la noche...

—¿Otra paliza?

—No, señor; primero resumen general de lo aprendido por la mañana y por la tarde y luego... otra lección y... á la cama. Este procedimiento es infalible.

Quedóse *Felipe II* pensativo. Dentro de aquel cerebro libaban feroz contienda dos resoluciones opuestas. Una, deciale que fuera enérgico, terrible como el... *Tripas*, y mi héroe levantaba la cabeza y mirábame de un modo imponente, como miraría aquel férreo monarca despues de la victoria de Lepanto; otra, aconsejábale resignación y paciencia, ya aquella cabeza fieramente alta se doblegaba con la pesadumbre de su impotencia,

y aquellos ojos que antes despedían rayos velábanse tristemente cual si fueran de carnero mortecino.

—¿Se decide V. por la paz? Es lo mejor... para evitarse sinsabores y disgustos... y luego todo es cuestión de hábito... de costumbre.

Sintió mi héroe el espolozco y levantó la cabeza resuelto, decidido. Aquella mirada enérgica y terrible, aquel gesto verdaderamente soberbio, con la realeza de una superioridad absoluta sobre todos, eran los del gran monarca cuando amenazaba á papas y reyes, eran los de Felipe II cuando con un—no puede ser—metía el resuello en el cuerpo á las turbulentas Cortes de Castilla y Aragón.

De pronto, reflejada en el espejo de enfrente, miré acercarse á nosotros una aparición fantástica. Envuelta en un amarillo pañolón de Manila, cuajado de flores y pájaros raros, con rojos claveles en el cabello y con unos andares que ni el de la fragata que daba su nombre al *Café* y que, gallarda, briosa y magnífica, levantando con su tajante proa rizados penachos de blanca espuma, veíase en las marinas que llenaban las paredes del salon, semejava la creacion de un artista que se hubiera inspirado en las manolas, que se asoman al balcon de Goya, ó en las chulas, de espléndidas formas y brillante colorido, que perpetuarán el recuerdo de nuestro Llobera.

Llegóse á nosotros y, poniéndole la mano en el hombro á mi compañero de mesa, con una naturalidad aterradora, le dijo:

—Mira... tú; te vas á casa, dás la leche á los chicos y luego los acuestas... Yo me voy á dar una vuelta por la verbena.

Aquello fué un verdadero desastre. Bajó tristemente la cabeza, oyóse un ruidoso y profundo suspiro y se desvaneció como por ensalmo aquel misterioso *apátar*; y mientras volvía mi héroe á encerrarse en su marmórea tumba del Escorial, restaba solo allí la victima infeliz y desdichada del Sr. Groizard.

Madrid 1900.

A. MONNER.

SECCIÓN RELIGIOSA

La Archicofradía de Hijas de Maria Inmaculada y Santa Teresa de Jesús practicará hoy sus ejercicios mensuales en unión de las funciones que en obsequio á Nuestra Señora del Sagrado Corazón de Jesús se celebrarán en la iglesia de San Antonio. Por la mañana, á las siete, misa de Comunión general; por la tarde, á las cinco, función solemne con exposición del Santísimo Sacramento y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús. El martes, á las seis y media, se dirá una misa en sufragio del alma de la Hermana de la Compañía de Santa Teresa de Jesús doña Dolores Elias, la que fué Celadora de esta Archicofradía.—R. I. P.

La Pía—Unión del Sagrado Corazón de Jesús celebrará hoy en la iglesia de San Juan sus funciones de dominica á las cinco de la tarde.

Correo de Madrid
6 de Julio de 1900.
Dimisión de Villaverde
Conforme habíamos anticipado en anteriores correspondencias, en el

Consejo celebrado el miércoles último presentó su dimisión el señor Villaverde.

Le sustituirá en el ministerio de Hacienda el señor Allende Salazar, actual alcalde de Madrid,

Ayer, despues del Consejo, el señor Villaverde visitó al señor Silvela y en esta conferencia y en vista de la insistencia del señor Villaverde en su propósito de retirarse, quedó convenido proponer á S. M. para el cargo de ministro de Hacienda al alcalde de Madrid señor Allende Salazar.

Despues de esta entrevista, el señor Villaverde celebró otra con su futuro sucesor, el cual está en absoluto de acuerdo con el señor Villaverde, como habia manifestado al defender en el Senado los actuales Presupuestos.

El nuevo Ministro ha jurado el cargo esta misma noche en manos del Sr. Silvela por hallarse ausente el ministro de Gracia y Justicia.

La gente de Madrid dice que Villaverde continúa en el ministerio, pues Allende Salazar no será más que un autómatá del ministro saliente.

Le motejan al nuevo ministro por el nombre de *Petit* hacendista y creen que será un relámpago por lo breve en el ministerio,

Los de la Unión Nacional, al saber la noticia de haber sido nombrado el Sr. Allende Salazar ministro de Hacienda, han dicho que ésta es la última burla que han podido sufrir.

Del Transvaal

El corresponsal del *Daily Express* en Lorenzo Marquez telegrafia manifestando que allí se asegura que el jefe de Estado Mayor del generalísimo boer Botha ha declarado que los burghers conservan todavia grandes esperanzas de arrojar del país á los ingleses y reconquistar la independencia del Transvaal.

Lo de China

El Gobierno inglés comunica un parte que acaba de recibir del vicealmirante Sr. E. Seymour, en el que dice que todas las legaciones en Pekin fueron incendiadas, exceptuando las de Francia, Rusia, Alemania é Inglaterra.

Esta noticia, que atenúa los alarmantes informes de ayer, se completa con la de que los europeos se defienden en la legación inglesa y dominan una parte de la ciudad *mandchú* gracias á los cañones que tomaron á los chinos.

Añádese que para dificultar los aprochos de las columnas de auxilio los chinos han inundado los alrededores con aguas de los canales.

Asegúrase que el emperador y la emperatriz siguen encerrados en el palacio, actuando de director el príncipe de Tuan, quien ha hecho circular un edicto á los gobernadores para que envíen todos los barcos de guerra contra los extranjeros.

Dícese que el dia 27 de Junio rechazaron los extranjeros refugiados en las legaciones un violento ataque de los chinos.

Oficial barbero
Se necesita uno á todo estar en la barbería de D. FRANCISCO TOMAS, Pasaje Franquet.
Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

CASA DE CURACION

para toda clase de enfermedades de Medicina y Cirujia

Sueroterapia y Opoterapia

Aplicación de **Suero** para Difteria (mal blanco).
 Aplicación de **Sueros** para enfermedades nerviosas, hemorragias, etc., etc.
 Inyecciones de **Líquidos orgánicos** (Brown Sequard) para fortalecer los organismos debilitados.
Sperminum P. para la anemia, tífus, gordura, etc. y enfermedades cerebro medulares.
 Tratamiento especial para evitar ó retardar los **ataques cerebrales**; aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).
Electroterapia, electroscopia, electrolisis, electrotermia
 Aplicación de electricidad para las enfermedades **nerviosas, dolores, debilidad de nervios, paralias histéricas y parálisis periféricas.**
 Tratamiento del **Oceña** (fetidez de aliento) por el suero normal del caballo y la **electrolisis intersticial.**
 Tumores y suturaciones del **Oído**, etc.

Especialista en enfermedades de los Ojos

Consulta de 8 a 1, a las 4 tarde, y de 6 a 9 noche

Calle del Puente—(frente Plaza Nueva)

TORTOSA

FARMACIA Y LABORATORIO de MONNER

Especialidades acreditadas y recomendables

Jarabe anti-reumático: El mas eficaz remedio para la curación de toda clase de dolores reumáticos por crónicos y rebeldes que sean; recomiendan su uso acreditados y eminentes facultativos.
Píldoras febrífugas: Medicación la mas eficaz y enérgica para la curación de las fiebres intermitentes (*tercianas y cuartanas*). Muchos años de continuado uso, siempre con éxito completo, constituyen su mejor elogio y recomendación.
Solución de clorhidro-fosfato de cal: Inmejorable para las enfermedades del pecho, toses recientes y antiguas, bronquitis crónicas, raquitismo y escrófulas.
Zarzaparrilla Monner: Especifico infalible para combatir los humores herpéticos, comezón de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la crasitud de la sangre.
Licor de brea Monner: Medicación soberana para las afecciones del aparato respiratorio. Escelente depurativo de la sangre.
Magnesia doble, efervescente: Antibiliosa, refrescante, se recomienda como laxante suave y para evitar las malas digestiones, acedias y demás afecciones del estómago.

Específicos nacionales y extranjeros —Jarabes dosificados.—Vacuna de ternera reciente.—Vacuna anti-diférica
 Aparatos ortopédicos de todas clases.—Bragueros sencillos, dobles, desde los mas baratos hasta los mas lujosos y perfeccionados.—Fajas ventrales.—Geringas de goma blanca y roja, de todas clases.—Tiraleches.—Biberones, etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

LAS SEÑORAS

que sufran menstruaciones difíciles y tardías

USEN

Hierro-Quina soluble Font

USENLO TAMBIEN

en la anemia, colores pálidos, inapetencia

Depósito general para Tortosa

Farmacia ISUAR

Venta en Farmacias

PELAYO, 42—BARCELONA

Gran Hotel del Centro

AGUAS FERUGINOSAS
 ESPLUGA DE FRANCOLÍ

Junto al elebrado monasterio de POBLET.

Propietario

Pablo Bundó Sabaté

Café Restaurant.—Servicio esmerado.—Magníficas y ventiladas habitaciones.—Mesa redonda.—Cocinas y comedores para familias.

Sitios de recreo

Monasterio de Poblet.—Ermita de la Trinidad.—Fuente Narola.—Fuente del Castañé.—Fuente del Avellané.—Fuente de la Pena.

Urgente-Exposición de Paris

La Previsora-Agencia de suscripciones, Carmen, 24, 1.º, BARCELONA, remite por 4 pts. 25 cént., una póliza de seguro contra accidentes personales & C.ª de primer orden que garantiza: 5.000 pesetas en caso de suerte, 5.000 en el de invalidez, y una pensión diaria de tres pesetas en el de incapacidad temporal, un manual de conversación titulado «El Español en Francia» que vale una peseta y una novela de viaje.

Gratis al que se suscriba á este periódico por un año

Interesa á todos pedir circulares y catálogos para obtener gratis un seguro contra accidentes personales mediante á suscribirse á un periódico del catálogo.

Para pedidos y detalles á la Administración, Carmen, 24, 1.º

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.



DESARROLLO INFANTIL
 A LOS 8 y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS
 LA

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño sufre de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; bren fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
 La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA
 VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

Aguas arsenicales CARDÓ Aguas nitrogenadas Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo del acreditado fondista de Sitges, don Francisco Carcole.

Hay misa y Rosario todos los dias por el Rdo. Dr. Espiritual del Balneario.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de

Comercio, reúne todas las comodidades grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habituados ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los transeúntes.